
一
杨绛先生走了，按说寿高百零

五福终，在民间称为喜丧，但内心还
是无限伤感。近几年老人听力极度
衰退，每逢她生日或新年，我都是通
过服侍她的梅月阿姨，转达我的祝
福。今年春节，电话中得知老人身体
依然康健，我备感欣慰。入春后，时
常关照她的傅研医生（已故施咸荣
儿子施亮之妻）发现老人饮食欠佳，
就将她接到自己主管的泰康老人公
寓休养，情况一度好转。但不久出现
肺部及肠道异常，随即转送协和医
院。此病虽非绝症，但毕竟年迈器官
衰竭，终告不治。
杨绛先生去世后，对她的人品

和学识，学界无不交口赞誉和深深
怀念。但网上也出现一些杂音，如说
她的与世无争，是“隐秘的利己”。还
说她的低调，是什么“回避现实的自
保意识”。我与杨绛相识三十多年了，
彼此是翻译界的同行，因为我上过清
华大学经济系，所以她又是我的前辈
校友，有时也常同她回忆清华园中的
往事。在我的心目中，杨绛无疑是我
由衷崇敬的良师益友。我与杨绛交往
的经历，有些虽年代已久，但仍历历
在目。她饱学广识，但名人也会有偏
见：她有过人独到之处，但也有常人
的某些不足；她注重克己自律，但有
时也难免会有凡人的习俗。所以对她
盲目膜拜，或刻意抹黑，都不是对逝
者应有的尊敬与怀念。我觉得，杨绛
身上有种难得的高尚情操，表现在：
与人为善，绝非不讲原则；是非明
白，只是无意张扬。几十年来，她同
我一直保持函电来往，我受过她夸
奖，也挨过她的批评。本文只就我的
记忆，回顾几桩与杨绛交往的故事。

二
!"#"年我奉命创办《译林》外

国文学期刊。我前半生跟文学从不
沾边，在外语界更毫无人脉，所以极
力想延聘名家当编委，好得到专家
的指点。经戈宝权先生介绍和力劝，
钱锺书和杨绛夫妇，均破例接受出
任《译林》杂志的编委。当我把拟请
编委名单送给我的顶头上司审批
时，此人长期搞政治宣传，根本不了
解钱锺书夫妇在学界的成就。他问
我：“杨绛是什么人？”我答：“是钱锺
书夫人。”他说：“这不是开夫妻老婆
店。”随手就把杨绛名字删掉了。在
那个年代，上司的决定，我只能照
办，无奈自编个理由，说《译林》刚创
办，编委想分批聘请，等下一次再请
杨绛先生。谁知不久就收到钱锺书
先生退回的聘书，说他们夫妇“才疏
学浅，难当重任。”这一下我那位顶
头上司又急了，要我再去聘请钱杨
夫妇。这可把我为难煞了。没办法，
只好写封认错检讨的长信，托戈宝
权务必亲自上门，替我再请钱杨夫
妇。算我运气好，居然成功了。事后
我问戈宝权，你是用什么办法说服
他们二老再次同意受聘，他答，是杨
绛看了长信说，这事就别为难李景
端了。也许正是出于“别为难我”这
样的慈心善意，杨绛不仅为《译林》
的发展出了很多力，我自己更是从
她那里获得了多方面的教益。

已经为文化界许多人熟知的
“译林事件”，就是明显一例。!"$"年
末，《译林》创刊号，因刊登英国侦探
小说《尼罗河上的惨案》，被冯至先
生写信向胡乔木同志告状，批评《译
林》“趋时媚俗”、“五四以来出版界
从未有过的堕落”、“不知把社会主
义飘到哪里去了”。这种不实指责，
遭到我们以及文化界许多人的抵
制。后来在胡耀邦和王任重同志的
干预下，江苏省委对《译林》没有追
究，冯至先生也把江苏出版局副局
长陈立人和我请到他家里向我们表
示了歉意。但是他对《译林》译介西

方当代通俗文学的偏见并未改变。
在他的影响下，八十年代初期，在北
京外国文学圈子里不少人，形成了
对《译林》封杀的态势。
钱锺书和杨绛夫妇，对冯至先

生这种做法有看法，认为《译林》介
绍反映社会现实的通俗文学没有
错。他们俩不仅破例接受出任《译
林》编委，并在给我的信件中，多次
表达对冯至批评的态度。如说“没想
到介绍外国文学还有人搞大国主
义”、“那些权威根本不懂什么是文
艺社会学”等。为了表明与这股封杀
《译林》的势力有别，《译林》在扬州
召开编委扩大会议之际，钱锺书和
杨绛还极为罕见地联名写了一封热
情洋溢支持《译林》的贺信。

到了 %"""年，我在出版的《波
涛上的足迹》一书中提到这桩往事
时，考虑到冯至先生已经作古，因
此没有埋怨他，反而写了一些为他
辩解和敬仰的话。哪知杨绛读到后
特意用毛笔字给我写信，指出我在书
中所说，实乃“皮里阳秋”。起初我还
不懂这句成语的含义，查了词典之
后，才明白杨绛是说我书中所写的
分明是言不由衷。由此可见，对于冯
至“告状信”这一旧案的是非，我确
有心里明白装糊涂之嫌，反而是杨

绛，是非之别几十年也没变。

三
许多人都知道，钱锺书有点清

高自负。在他给我的信件中，确实有
对陈冰夷、卞之琳、吴晓铃等人有批
评的话。这是他对我的信任，并叮嘱
过我，不可对他人言。在社会上出
现“《围城》热”之时，有人出高价想
买我收藏的多封钱锺书信件，均被
我拒绝。杨绛获知后，对我肯定说：
“你做得对！这是锺书对你说的私房
话，不能拿它卖钱，这是做人的原
则。”这话我记住了，杨绛生前我也
坚守了对她的承诺，至今从未予以
披露……
钱、杨二老远离沽名钓誉的事

例很多。有一阵，出版界刮起“傍名
人风”，出书常尽量与名家挂钩。有
一次，有出版界朋友想出版一套《优
秀女作家作品选》，知道我与杨绛熟
悉，就托我向杨绛请求，希望得到她
作品的授权。

杨绛问我都有哪些女作家，我
说大概有冰心、丁玲、张爱玲等人吧。
她立刻回绝说：“我既不是优秀作家，
也不是书香淑女，更不想引发争议，
这事别找我吧。”我知道她有自己的
原则，多讲也没用，只好作罢了。

四
有一次我去看杨绛，正好那时

市面上出现好多种署名季羡林主编
的套书。她对季老自然很了解，对我
说，季羡林乐意帮助人，现在年纪大
了，太好说话，如经不住别人缠说，
就容易答应当这种主编。也有人找
过我，都被我拒绝。那天我还问她，
钱先生和你向清华捐了那么多版税
稿费，为什么没署你们的名字，只用
“好读书奖学金”这个名称？她答，我
们希望学生们要记住的是“好读
书”，而不是我们的名字。
钱锺书去世后，杨绛一直反对

无锡建立“钱锺书故居”。不料当地
还是执意建立起来了。杨绛一直未
予承认，并拒绝向他们提供钱锺书
遗物。她曾对我说，无锡的那所房
子，是钱锺书叔父家的，不是钱锺书
的故居，里面摆的什么床，根本不是
我们睡过的。更令杨绛反感的是，有
一年社科院有个单位，要在无锡“钱
锺书故居”举办一次有关钱锺书的
研讨会。杨绛得知后不但不支持，还
较真起来，特意写信给院领导，表示
“故居不实，开会不当”。有次在她家
说起这件事，我说：“你白写信了，人
家故居照办，会议照开。”她显得无
奈地说：“我无力反对，但我不能自
己骗自己。我的态度表明了，别人听
不听，我就管不了了。”
我还知道，曾有人想出版《钱锺

书藏画集》。杨绛说，出版藏画可以，
但别挂钱锺书之名。江苏文艺出版
社出版过一本《钱锺书传》，杨绛当
即写信给我，说该社出版此书，没有
经过他们同意。后经我了解，此书内
容系钱锺书堂弟提供，内容基本真
实。我如实禀告杨绛后，她坚持说，
锺书不想为自己立传，要我转告该
社别再印了。他们家一直住在三里
河旧房的四层，领导上考虑老人上
下楼梯不便，几次提出给他们换个
有电梯的新房，也都被杨绛婉言谢
绝。梅月阿姨告诉我，杨绛资助过好
多位穷学生和阿姨老家有困难的乡
亲，对此老太也从不让留名。

五
杨绛宽厚待人的品格，在对待

《堂吉诃德》中译本的争论中，表现
得更为明显。她从西班牙文翻译的
《堂吉诃德》，是我国发行量最大的
中译本，而且获得西班牙政府授予
的国王大十字勋章。但在九十年代，
一度刮起了批评杨译《堂吉诃德》之
风。先是批评她，把一个雄壮无比的
女汉子形象译为“胸上长毛”，是明
显误译。随后更有一位西语教授批
评杨绛译本“任意删节”，是翻译的
“反面教材”。我觉得这样的批评有
点过分，曾电话向杨先生求教。她先
是叫我不要去辩解，但在我多次请
求之后，她才函复我。大意是：译成
“胸上长毛”，是考虑到作者对这个
人物带有调侃的语气。至于她的译
本字数比别人少，是她参照了唐朝
刘知己对文字的“点烦”，在保留原

意前提下，删去了多余的赘文。
得到杨绛的解释后，我立即发

表了《学术批评切忌扣帽子》一文，
替杨绛辩解。随后有好多位翻译家，
也在报上对杨绛表示支持。联系那
时有文章对傅雷、朱生豪、董乐山等
名家译本的批判，提出要抵制“刻意
挑名家之错”这股歪风。就在许多人
以为这场争论大有扩大趋势之际，
杨绛突然在《文汇读书周报》发表
《不要小题大做》一文。文章写道：
“董燕生先生对我的批评，完全正
确，说不上‘歪风’。世间许多争端，
往往出于误会。董先生在西语方面
完全可以做我的老师。可惜我生得
太早，已成了他的前辈。他‘不畏前
辈权威’，勇于指出错误，恰恰是译
界的正风，不是歪风。”同时文章指
出，是我主动向报界透露了她的一
些看法，并非她要为自己申辩。表
示欢迎大家对自己译文的错误提出
批评，希望不要再为此事争论。杨
绛如此高姿态，果然没人再提这件
事了。后来我上北京去看望杨绛
时，她还笑骂我：“就你多管闲事！”
尽管我不认为我这是多事，但我领
会老人家与世无争的宽厚态度，自
然也默然接受了她的批评。评论译
本的争议，这本来是学术问题，当然
可以讨论。可贵的是杨绛面对批评
的谦逊态度，这一点，值得译界敬重
与弘扬。

六
通常人们常以为，像杨绛这样

有学问的学者，总是不苟言笑、一本
正经的模样。其实完全不是这样。施
咸荣的儿子施亮对我说过，前几年
他患耳疾，听力下降。有年春节，他
和妻子上杨绛家拜年。因为杨绛也
有听力障碍，就热情地教施亮做改
善听力的保健操。老人不但口授，
并亲自做示范动作，还要施亮妻子
监督丈夫坚持做。施亮说，老人那
亲切随和的神态，就像邻家大妈。
这一点我也有同感。&''$年国

庆前后，白先勇邀请影星林青霞以
及香港金圣华和我等友人，到北京
新开张的国家歌剧院，观赏他策划
演出的新编昆曲《牡丹亭》。青霞仰
慕杨绛和季羡林两位大师的学术造
诣，意欲前去拜访。她得知我与这二
老均熟悉，就托我代为引荐。后来青
霞与季老的会见，成了文坛一则佳
话。遗憾的是，当时杨绛被她侄女陪
送大连休养，使青霞与她失之交臂。
事后我上杨绛家，转达了青霞对她
的问候，并代送给她一盘青霞演出
的光碟。交谈中，杨绛问我：“林青霞
是不是就是跟孙连仲儿子谈过恋爱
的明星？”我答：“是呀。”心里奇怪，老
人竟连秦汉的父亲都知道。随后又聊
起了台湾文化圈里一些人的话题。杨
绛对我说，以前她也看一些通俗文
学，像鸳鸯蝴蝶派、张恨水、周瘦鹃的
小说都看过一些。但对琼瑶小说不大
爱看，觉得太煽情。还说她以前也
听邓丽君的一些歌，后来因耳背就
不听了。那次聊天给我的印象是，
老人虽然深居寡出，好像两耳不闻
窗外事，其实她不仅涉猎广泛，而
且兴趣也是多方面的，她就跟普通
人一样，有着相同的喜怒哀乐。
上述种种，虽不能勾勒出杨绛

先生的全貌，但足以说明，她不愧是
一位明事理、拒张扬的慈祥老人。杨
绛先生的学者风范和优秀品德，将
会永远留在后人的怀念中。

! &'''年! 杨绛用毛笔写给作者

的信笺
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